



Mi Universidad

Ensayo

Leonardo Damián Cruz Baldizon.

Ensayo primer parcial.

Parcial I.

Antropología Medica I.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Licenciatura en Medicina Humana.

Semestre 1º A.

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de marzo de 2024

La antropología médica es una rama de la Antropología social o cultural que se encarga en la investigación y la producción de teorías por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación, en la antropología médica se abordan algunos temas como la salud, la enfermedad, las prácticas de atención o asistencia, las representaciones culturales de la salud, los límites culturales de la biomedicina, la relación entre la antropología, la medicina y la práctica médica, la relación entre la antropología médica y la sociología médica se basa en la colaboración y el debate entre ambas ramas y cuestiones fundamentales relacionadas con la salud, la enfermedad, las prácticas de atención y asistencia, así como en el análisis de enfermedades dentro de las instituciones sanitarias. Ambas disciplinas han sido fundamentales para la constitución de ramas de la sociología, como la sociología de las organizaciones y de las profesiones sanitarias. Recordemos que también la antropología estudia al hombre mediante varias ciencias como son: Medicina, Antropología, Psicología y Pedagogía, se requiere de una vista diferente para la integración de la Medicina con la Antropología, ya que esta última da el conocimiento científico sobre el hombre en las ramas biológicas, psicológicas, sociales y culturales para lograr, en el proceso salud-enfermedad, la comprensión y solución de los problemas de salud del individuo, la familia y la comunidad, con un enfoque que de una vista diferente. Es importante adentrarse en los contenidos antropológicos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico general. Lo antes mencionado da referencia a la necesidad de perfeccionar la formación profesional del médico general para tener una visión general del ser humano y lograr una atención médica de calidad. Por ejemplo Beldarraín dice que la Antropología Médica es la formación profesional, como una disciplina académica y un campo científico capaz de aportar los conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural y profesional de un médico, ya que según su criterio, los prepara para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional. Pero lo que destaca es que en esta ciencia se expresan elementos de análisis para la valoración y comprensión de la difícil realidad social en que vivimos los seres humanos y las relaciones sociales que se establecen, así como reconocer las diferentes diversidades humanas. Además, se incorporan claves que se interpretan para el estudio de las formas de vida, la dirección del desarrollo humano y diferentes formas para un adecuado desempeño del médico general. En la formación profesional del médico general es necesaria la necesidad de la integración de los conocimientos médicos y antropológicos, para lograr la

comprensión, explicación e interpretación del ser humano desde una visión general, que va a la transformación de su desempeño para un mejor rendimiento como Médico general, al brindar solución a los problemas de salud del individuo, la familia y la comunidad, la necesidad del mejoramiento del proceso de formación profesional del médico general demanda de un conocimiento antropológico, con un redimensionamiento de sus modos de actuación, para brindar una atención de salud de calidad. Laín da a conocer la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre dijo y cito lo que dijo “en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal”, laín vio los progresos que dio el naturalismo, la lucha contra la enfermedad, pero vio que este avance científico dio lugar en la década de 1890 a una rebelión de los enfermos europeos. En 1905 Albert Einstein, con su teoría de la relatividad especial, cuestiona las hipótesis más firmes de la física de Newton. Ningún camino de la lógica lleva por necesidad a los principios de una teoría, sino que muchas valen por igual y sólo consideraciones prácticas justifican la hegemonía de una con respecto a las otras. Por eso, a finales del siglo XIX las matemáticas se encontraban subordinadas a la lógica, Brouwer sostenía la imposibilidad de aplicar la vieja ley lógica tertium exclusum (tercero excluido) a los objetos de las matemáticas. Tras la Primera Guerra Mundial abundan los neuróticos en las clínicas más prestigiosas de Europa, la Guerra había hecho un espacio en la salud mental europea y el psicoanálisis había comenzado a ser tomado en serio, sensibilizando a los clínicos sobre la aparición de las neurosis. Freud se refiere a Laín como un antropólogo médico a su pesar, en la clínica enfoca la medicina en la persona como individuo enfermo. Entre 1918 y 1922, el psicoanálisis de Freud y de sus estudiantes Grodeck, Ferenczi y Deutsch influye en la formación de una mentalidad denominada “antropopatológica” por Laín, porque aplica técnicas psicoanalíticas a casos antes vistos como estrictamente orgánicos. El médico que pregunta: ¿qué es la enfermedad?, formula una pregunta con la que se percibe la enfermedad como un hecho u objeto. El que interroga, ¿cómo te encuentras?, busca un juicio de valor sobre el espíritu dentro del contexto de la cultura en que viven médico y enfermo. Pero el enfermo es para Von Weizsäcker es un ser no sólo introvertido, sino también orientado hacia fuera, hacia la sociedad. De ahí la importancia para él de la relación médico-enfermo. En la antropología médica de Von Weizsäcker se plantean también el problema de las causas finales y el misterio de la muerte, toda la historiografía médica de Laín va dirigida en su antropología médica, síntesis teórica de las principales filosofías de la medicina de Occidente. Antropología médica para clínicos, recapitula las partes teóricas de todos sus textos médicos

escritos a partir de 1941. Las partes de este artículo se explican en función de sus ideas ya expuestas. Como antropólogos médicos filosóficos de todos los tiempos, pretende humanizar la medicina. De ahí la estructura tripartita de la Antropología médica para clínicos, con una primera parte dedicada a la realidad del hombre; una segunda, a salud y enfermedad, binomio analizado como una problemática de antropología filosófica, y, por último, una tercera parte, el acto médico y sus horizontes, una consideración antropológica de la relación médico-enfermo. Lo que nos enseña Lain, von weizÄcker, Freud, Grodeck, Ferenczi y Deutsch es que la antropología busca un servicio de calidad mediante la relación Médico-paciente (enfermo) y dándonos así una nueva vista a la Medicina humana para nuestro camino como Médicos generales.

Bibliografía

1. (S/f). Urv.cat. Recuperado el 15 de marzo de 2024, de https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf
2. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021–7030. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
3. (S/f). Fundacionpfizer.org. Recuperado el 15 de marzo de 2024, de https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf